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Коллектив редакции «Нового лесного журнала» 
от души поздравляет с днем рождения юбиляров -  

работников Департамента лесного комплекса 
Вологодской области, государственных лесничеств, 

а также лесохозяйственных и лесопромышленных 
предприятий, отметивших свой юбилей 

в марте и апреле 2009 года:

От всей души ПОЗДРАВЛЯЕМ 
председателя ЦК профсоюза 

работников лесных отраслей России 
Олега Валерьевича ГУТОРЕНКО 
с 65-летним юбилеем, который 

он отпраздновал 7 апреля этого года.

ПОЗДРАВЛЯЕМ начальника 
Департамента экономики 
Правительства области, 

первого заместителя 
Губернатора Вологодской облас 
Леонида Генриховича ИОГМАН^ 

который 1 марта отметил 
свое 50-летие.

2 марта исполнилось 45 лет старш ему специалисту  
2 разряда Великоустю гского районного лесничества
Александру Александровичу БУТОРОВУ.

4 марта отметила свой 45-летний юбилей старший специалист
I разряда М еждуреченского государственного лесничества
Тамара Степановна ТИТОВА.

I I  апреля отметил свой 50-летний юбилей старший специалист 
1 разряда Вытегорского государственного лесничества
Геннадий Михайлович МАТВЕЙЧУК.
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К празднику Победы
Сейчас к празднованию Великой Победы готовится вся страна. И поскольку 

этот праздник ииеет огромное значение для нашего народа и, по большому сче
ту, касается каждого из нас, руководство Департамента лесного комплекса Воло
годской области уделяет ему особое внимание. Еще в начале марта приказом де
партамента был утвержден комплексный план подготовки и проведения меропри
ятий, посвященных 65-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 
годов.

Понятно, что для лесной отрасли и подготовка к празднику будет с «лесным 
уклоном». Во всех районах Вологодчины совместно с местной властью планиру
ется организовать работу по благоустройству и озеленению территорий лесхозов, 
лесничеств, образовательных и оздоровительных учреждений, а главное -  терри
торий, примыкающих к памятникам и обелискам, посвященным героям и памят
ным датам Великой Отечественной войны 1941-1945 годов. Будут принимать ак
тивное участие во всех мероприятиях, поздравлять ветеранов войны и ребята из 
школьных лесничеств Вологодской области.

Кроме того, каждый департамент областного правительства отвечает за про
ведение праздничных мероприятий в определенном районе. Департаменту лес
ного комплекса «достался» Вытегорский район. Там, недалеко от поселка Ошта в 
годы войны проходила линия фронта.

Нет лесным пожарам
Давно известно, что лесной пожар легче не допустить, чем потушить. Поэтому 

главная задача на сегодняшний день - обеспечить полную готовность к обнаруже
нию и тушению возгораний. Тем более, что пожароопасный период в наших лесах 
уже начался: в Ярославской области в последние дни зафиксировано несколько 
возгораний в результате сельхозпалов, а впереди майские праздники...

Губернатор области Вячеслав Позгалёв подписал постановление правительства 
области «О мерах по обеспечению охраны лесов и месторождений торфа области от 
пожаров в 2010 году». Это постановление принято в целях обеспечения охраны ле
сов области от пожаров, координации действий различных ведомств в проведении 
профилактической работы, организации противопожарных мероприятий и создания 
условий для обеспечения успешной борьбы с пожарами на территории области.

В частности, управлению внутренних дел по Вологодской области совмест
но с Департаментом лесного комплекса и ГУ ВО «Вологдалесхоз» предписано 
в срок до 1 мая 2010 года создать оперативные группы по установлению причин 
возникновения пожаров, выявлению лиц, виновных в их возникновении, и обе
спечить патрулирование наиболее пожароопасных участков леса.

Главному управлению МЧС по Вологодской области 
рекомендовано рассмотреть готовность сил и средств 
к летнему пожароопасному сезону, а филиалу ОАО 
«Северо-Западный телеком» обеспечить бесперебой
ную работу телефонной связи в лесхозах, лесниче
ствах и авиаотделениях. Кроме того, органам местно
го самоуправления рекомендовано принять дополни
тельные меры по обеспечению пожарной безопасно
сти в отношении лесных участков, находящихся в му
ниципальной собственности.

В 2009 году в лесах области произошло 90 возгора
ний, 52 из них были обнаружены, локализованы и поту
шены в течение первых суток. Площадь лесных пожа
ров в прошлом году составила 69 гектаров, а ущерб от 
них оценен в 1,9 миллиона рублей.
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Дело для юных творцов природы

В самом начале весны на Воло
годчине стартовала акция «Помним 
и чтим», которая проводится в соот
ветствии с ведомственной целевой 
программой «Юные творцы приро
ды» в рамках празднования 65-летия 
Великой Победы. Задача этой акции
-  оживить, активизировать деятель
ность образовательных учреждений 
области, школьных лесничеств по 
воспитанию у подрастающего поко
ления уважения к подвигам участни
ков сражений в Великой Отечествен
ной войне, бережного и внимательно
го отношения к природе средствами 
художественного творчества, ф орми
рования стремления у обучающихся 
жить красиво в гармонии с природой.

Организаторами акции стали Д е
партамент лесного комплекса Воло
годской области, Департамент об
разования Вологодской области, об
ластной Совет ветеранов Великой 
Отечественной войны и ГОУ ДОД 
«Областная станция юных натура
листов», а участниками - коллекти
вы образовательных учреждений 
области, школьные лесничества. 
Темы работ: «Цветы Победы», «Рода 
войск», «Салют Победы», «Лики вой
ны», «Помним и чтим», «Строка, обо
рванная пулей» и другие.

Акция проводится в три этапа. 
Первый этап - областной заочный 
конкурс ландшафтных проектов, в 
рамках которого ребята со всей обла
сти присылали свои проекты оф орм
ления участков. Второй этап - в 
начале июня 2010 года коллективы- 
победители первого этапа конкурса 
будут оформлять участки земли раз
мером 4 x 5  метров на территории 
учебно-опытного участка ГОУ ДОД 
«Областная станция юных натурали
стов» в соответствии со своим проек
том. В течение лета ухаживать за по
саженными культурами будут ребя
та, занятые на временных работах. 
Третий, заключительный, этап акции
- подведение итогов, которое состо
ится в сентябре 2010 года.

Кроме того, Департамент лесно
го комплекса Вологодской области 
совместно с Департаментом образо
вания области и Областной станци
ей юных натуралистов предлагают 
принять участие в региональном эта
пе Всероссийской детской акции «С 
любовью к России мы делаем добрые 
дела!». Ее участники могут посадить 
отдельные деревья или целые аллеи 
с участием ветеранов войны, труже
ников тыла, тех, кто выжил в концен
трационных лагерях и во время бло
кады, а также своих родных и близ
ких. Можно привести в порядок мемо
риалы и памятники, посвященные Ве
ликой Отечественной войне, отдель
ные захоронения воинов, отдавших 
свою жизнь за нашу страну, нарисо
вать рисунки, сделать фотоколлажи, 
цветочные композиции, аппликации, 
панно в подарок ветеранам и в па
мять о подвиге российского солдата.

6 I НОВЫЙ/ССНОЙЖУРНАЛ
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В каждом уголке нашей обла
сти есть свои юбиляры, о кото
рых нельзя забывать. Узнайте о 
них и сделайте им свой экологи
ческий подарок: уберите мусор 
на прилегающ ей территории, по
красьте стоящ ие рядом скам ей
ки, посадите цветы на клумбах 
и т.д.

Участники акции м огут до 
15 мая 2010 года направить по 
электронной почте ohrana@ 
forestvologda.ru и junnat@ vologda. 
ru ф оторепортаж в электронном 
виде о своем участии в акции с 
пометками «Юбилей города, по
селка» или «Ветераны рядом с 
нами» с указанием  населенного 
пункта и полным именем юбиля
ра, которого поздравили, а такж е 
подробную информацию об орга 
низаторах акции: название орга 
низации, полный почтовый адрес 
(с индексом), количество участ
ников акции.

Самые интересные ф оторе
портажи будут отправлены для 
участия во В сероссийской дет
ской акции «С любовью к Рос
сии мы делаем добрые дела», ко 
торая проводится под руковод
ством детского экологического 
движения «Зелёная планета».

Упомянутые акции и мно
гие другие мероприятия, кон
курсы и события -  это не про
сто эпизодическая работа, а це
лое движение в рамках програм 
мы «Юные творцы природы», ко 
торая разработана по поручению 
губернатора области Вячеслава 
Позгалёва в связи с заметны 
ми достижениями вологодских 
ш кольников в международных 
конкурсах, посвящ енных лесу, 
и для более активного  развития 
системы школьных лесничеств 
на Вологодчине. А недавно на
чальник Департамента лесного 
комплекса Виктор Грачёв и на
чальник Департамента образо
вания области Елена Рябова под
писали обращение к работникам 
лесного комплекса и образова
ния с призывом активизировать 
работу школьных лесничеств.

Лесной вклад в бюджет

За 2009 год в областной 
бюджет поступило 223,5 
млн. рублей лесного дохо
да (средства за использо
вание лесов) при плане 207 
млн. рублей. Таким обра
зом, годовой план выпол
нен на 108 процентов.

Поступления от исполь
зования вологодских ле
сов в федеральный бюд
жет в 2009 году составили 
624,5 млн. рублей, что на 14 
процентов больше плана. В 
итоге от использования во
логодских лесов в бюдже
ты всех уровней поступило 
848 млн. рублей,что на 12 
процентов выше плана.

ов -  к порядку

Департамент лесного комплекса ужесточает работу с недобросовестными 
арендаторами лесного фонда. За 2009 год департамент направил в Арбитраж
ный суд Вологодской области 71 иск о расторжении договоров аренды лесных 
участков, взыскании задолженности по арендной плате и пени за её несвоев
ременное внесение.

По состоянию на 1 января 2010 года в бюджет фактически поступили 
11359,7 тысячи рублей в части взыскания ущерба за нарушение лесного за
конодательства и 7457,9 тысячи рублей неустоек. За прошлый год к исполне
нию предъявлено исполнительных документов на общую сумму более 85 мил
лионов рублей.

По материалам Lesprom.ru, пресс-службы Губернатора Вологодской области, пресс-службы 
Правительства Вологодской области, пресс-службы Департамента лесного комплекса
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Всероссийское совещание руководителей 
государственных органов лесного хозяйства, 
которое прошло в Москве в конце марта, 
лесоводы ждали с большим нетерпением. Было 
известно, что на нем будут подведены итоги 
2009 года и определены задачи на год нынешний. 
Но почему-то все подспудно надеялись, 
что именно на этом совещании будет принято 
судьбоносное для лесного хозяйства России 
решение о воссоздании единого органа 
управления лесами.

Но совещание началось так, как 
обычно начинаются такие мероприя
тия, и ничего не указывало на то, что 
на нем вообще зайдет речь о лесном 
министерстве. Первый заместитель 
председателя Правительства РФ Вик
тор Зубков в своем вступительном 
слове отметил, что 2009 год стал пер
вым годом действия норм Лесного ко
декса России в полном объеме.

За это время проявились новые воз
можности федеральных органов ис
полнительной власти в формировании 
лесных отношений. Стали более ясны
ми позиции субъектов Российской Фе
дерации по исполнению переданных 
им полномочий,определились задачи, 
требующие решения. Виктор Алексе
евич подчеркнул несколько ключевых 
моментов.

Первое. Большинство регионов ре
ализуют переданные им полномочия и 
выполняют установленные показатели 
лесохозяйственной деятельности. Вме
сте с тем пока не в полной мере уста
новлен оптимальный уровень взаимо
действия между федеральными орга
нами исполнительной власти и органа
ми государственной власти субъектов 
Российской Федерации в лесной сфе
ре. Над этим предстоит поработать.

Второе. Эффективность устойчиво
го лесоуправления снижают большие 
различия в правовых формах и выпол
няемых функциях органов управления 
лесным хозяйством в субъектах РФ. 
В данном случае унификация систе
мы управления - объективная необхо
димость, которая позволит повысить 
эффективность использования лесов, 
этого единственного, возобновляемо
го природного ресурса нашей страны.

Третье. Вкладывая средства феде
рального бюджета в лесное хозяйство, 
государство рассчитывает на паритет
ное выделение средств из бюджетов 
регионов. Однако доля регионально
го финансирования составляет в сред
нем 11 процентов.

Четвёртое. В условиях либерали
зации лесных отношений есть объек
тивная обеспокоенность качеством ра
бот по использованию, охране, защи
те и воспроизводству лесов. Требуется 
дальнейшее совершенствование си
стемы государственного лесного кон
троля и надзора.
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Пятое. Необходимо продумать ме
ханизм принятия адекватных мер к тем 
субъектам Российской Федерации, ко
торые не исполняют должным образом 
переданные им полномочия. Нельзя ис
ключать и введение в особых случаях 
«внешнего управления» по отношению 
к таким субъектам или изъятие у них 
полномочий.

Шестое. Важнейшей основой совре
менного управления лесами является 
информационное обеспечение его дея
тельности. Для лесного хозяйства такой 
основой должен стать учет лесных ре
сурсов на качественно новом уровне. На 
основе организации учета регионально
го уровня необходимо обеспечить соз
дание на федеральном уровне системы 
долговременного стратегического пла
нирования развития лесного комплекса, 
как это предусмотрено Стратегией раз
вития на период до 2020 года.

Седьмое. Особый блок перво
очередных задач на ближайший пе
риод связан с лесным законодатель
ством. Предстоит дальнейшее совер
шенствование Лесного кодекса и нор
мативной базы с учетом их реализа
ции в различных регионах. Это каса
ется в первую очередь вопросов раз
вития арендных отношений, организа
ции охраны лесов от пожаров, государ
ственного контроля и надзора, лесно
го семеноводства.

В заключение Виктор Зубков поже
лал совещанию успехов в решении по
ставленных задач и плодотворной ра
боты на благо лесного комплекса Рос
сии.

Затем слово взял руководитель Ф е
дерального агентства лесного хозяй
ства Алексей Савинов. А дальше все 
пошло по накатанной колее: выступи
ли заместитель министра промышлен

ности и торговли РФ Андрей Демен
тьев, аудитор Счетной палаты РФ Ми
хаил Одинцов, и говорили они все вер
ные и очевидные вещи. И так было до 
тех пор, пока слово не предоставили 
губернатору Вологодской области Вя
чеславу Позгалёву, который свое вы
ступление неожиданно завершил сле
дующим пассажем: «Считаю, что дав
но назрела необходимость создания 
на базе Рослесхоза самостоятельно
го органа управления -  Министерства 
лесного хозяйства Российской Феде
рации. Стране, которая обладает чет
вертью мировых запасов леса, такое 
министерство просто необходимо».

На мгновение в зале повисла тиши
на, а потом раздались дружные апло
дисменты.

Видно было, что такого поворота в 
разговоре никто не ждал. Виктор Зуб
ков отреагировал на эти слова таким
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образом: давайте вместе подумаем, 
есть ли необходимость в данный мо
мент создавать лесное министерство. 
На это уйдет год, а то и два. За это вре
мя упустим то, что успели наработать. 
Не лучше ли сейчас сосредоточиться 
на решении насущных задач, парал
лельно работая над совершенствова
нием той системы управления лесами 
и тех лесных законов, которые сейчас 
имеем.

На это Вячеслав Позгалёв подал 
следующую реплику: мы бы так не 
беспокоились, если бы были уверены 
в твердости положения Рослесхоза. Но 
мы видим, что на его функции покуша
ются, и что они могут быть изменены.

Председатель Союза промышлен
ников и предпринимателей России 
Александр Шохин согласился с тем, 
что, с одной стороны, наблюдаются по
пытки забрать у Рослесхоза часть его 
функций, а с другой -  добавить ему но
вые, несвойственные обязанности. Но 
и он высказался в том духе, что созда
ние министерства лесов -  не тот во
прос, который надо сейчас рассматри
вать, что можно нормально работать в 
рамках сложившейся в стране систе
мы лесных отношений.

Заместитель министра сельско
го хозяйства Олег Алдошин, который 
вместе с Алексеем Баженовым кури
рует лесные отношения в Минсельхо- 
зе (кстати, оба по своему базовому об
разованию и по опыту практической 
работы никакого отношения к лесу не 
имеют), сказал вроде бы даже с оби
дой в голосе, что его ведомство и не 
думает покушаться на функции Рос
лесхоза. И добавил, что вот, мол, лес
ники все мечтают о своем министер
стве, но никто не говорит конкретно, 
чем же их не устраивает сложившая
ся ныне система управления лесами...

Стало совсем тихо. И тут громко, 
ясно и четко прозвучал голос академи
ка РАН Александра Сергеевича Исае
ва, который сказал, что во всех разви
тых странах мира есть единая система 
управления лесами -  а в России ее нет, 
что сложившуюся систему лесных от
ношений в стране нельзя считать нор
мальной, что у нас нет вертикали лес
ной власти, нет должного контроля со 
стороны центра за положением дел в 
наших лесах. И вдобавок ко всему Рос-

лесхоз лишен законотворческой инициа
тивы в лесной области.

- Послушайте нас, тех, кто всю свою 
жизнь посвятил служению русскому 
лесу, - сказал Александр Сергеевич. - 
Если не решить вопрос об управлении 
должным образом, то дальнейшую де
градацию лесного дела и самих лесов 
остановить будет невозможно. Без свое
го министерства мы не можем нормаль
но двигаться вперед. Вот тут говорили о 
том, что не надо выдвигать идею о созда
нии своего министерства, а надо вносить 
конкретные предложения по улучшению 
работы. А ведь все основные предложе
ния уже есть в Стратегии развития лес
ного комплекса Российской Федерации 
на период до 2020 года, которую мы раз
работали несколько лет назад и которая 
до сих пор не рассмотрена в правитель
стве, не говоря уже об ее утверждении. 
Так дальше продолжаться не может.

Конец его речи потонул в аплодис
ментах. Когда они отшумели, со своего 
места поднялся Алексей Савинов и ска
зал просто и твердо:

- Здесь сидят мои коллеги, и я обязан 
определить свое отношение к этому важ
ному вопросу. Я поддерживаю их мнение
о необходимости создания единого орга
на по управлению лесами России.

Эти слова также были встречены 
дружными аплодисментами.

Далее выступил губернатор Архан
гельской области Илья Михальчук, кото
рый тоже сказал, что он полностью под
держивает мнение своих коллег о необ
ходимости создания единого лесного 
министерства.

- Нельзя заниматься лесами в пере
рывах между другими работами, - под
черкнул Илья Филиппович. -  Слишком 
уж большое и важное это богатство -  
русский лес.

Олег Алдошин, видимо, принял этот 
упрек на счет своего ведомства и по
пытался было что-то ему возразить, но 
свернуть с пути крепкого губернатора 
оказалось не так-то просто:

- Позвольте мне досказать свою 
мысль, - сказал Илья Филиппович. И до
бавил, обращаясь к залу. - Смотрите, 
представитель Минсельхоза волнуется
- значит, не прав.

Зал на это отреагировал смехом и 
хлопками.

Мысль Ильи Михальчука об ущем

лении прав Рослесхоза, по сути, под
держал Виктор Зубков, который в сво
ей реплике по данному конкретному 
вопросу отметил, что диалог между 
Минсельхозом и Рослесхозом склады
вается не очень хороший. Минсельхозу 
следует заниматься в основном зако
нотворческой работой в области лес
ных отношений, и он ни в коем случае 
не должен вмешиваться в оператив
ную деятельность Рослесхоза. Пока 
нормального сотрудничества меж
ду этими ведомствами нет, и это вре
дит общему делу, подчеркнул Виктор 
Алексеевич. Он потребовал, чтобы обе 
организации нашли взаимопонимание 
в работе и решали насущные пробле
мы леса сообща.

И хотя Виктор Алексеевич не гово
рил об этом прямо, но у всех сложи
лось впечатление, что в большей сте
пени эти слова обращены к тому, у кого 
больше прав и возможностей, а их, по
нятное дело, больше у Минсельхоза.

Такой вот неожиданный и интерес
ный разговор о лесном министерстве 
все же состоялся на этом совещании. 
Он ясно показал, что идея министер
ства витает в воздухе. А, как извест
но, идея, овладевшая массами, стано
вится реальной силой. И находит все 
больше сторонников. Например, и.о. 
заместителя председателя правитель
ства Красноярского края Андрей Гнез- 
дилов сказал: «Я преклоняюсь перед 
мнением академика Исаева и считаю, 
что к нему надо внимательно прислу
шаться».

И верно, наболевших вопросов, ко
торые требуют немедленного реше
ния, накопилось немало, и они для 
многих регионов типичные. Выступле
ния участников совещания содержа
ли практически одни и те же жалобы. 
Если выделить самые главные претен
зии, то это несовершенство лесного 
законодательства, которое вступает в 
противоречие с реальной жизнью ,это 
нехватка лесных дорог и, самое глав
ное -  недостаточное финансирова
ние. Про финансирование ясно и чет
ко ответил Виктор Зубков. Он сказал, 
что бюджет этого года очень напря
женный в силу всем известных причин 
и что правительство выделило макси
мум того, что могло выделить на нуж
ды лесного хозяйства, и поэтому рас-
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считывать на дополнительные сред
ства не стоит -  их не будет. Надо ве
сти хозяйство в пределах выделен
ных средств и учиться самим зараба
тывать там, где только это возможно. 
Виктор Алексеевич обратил внимание 
собравшихся на порой огромную раз
ницу в использовании возможностей 
леса в тех или иных регионах. «По
смотрите, как поставлено лесное дело 
в Вологодской области. А все пото
му, что губернатор Позгалёв и его ко
манда хорошо понимают важность ле
сов и находятся в постоянной заботе о 
развитии лесных отношений и лесно
го бизнеса. Соответственно и резуль
тат получается хороший. Но во многих 
других лесных регионах мы, к сожале
нию, не наблюдаем подобную картину, 
отчего и остаемся крайне неэффек
тивной страной в использовании лес
ных ресурсов», - с горечью констатиро
вал Виктор Алексеевич.

Что же касается позиции Виктора Алексеевича по этому вопросу, то она лично 
мне не кажется такой уж железобетонной. Как умный и опытный человек, он не 
может не понимать, что в данный момент все держится на его личном отношении 
к лесным проблемам, и стоит ему только по тем или иным причинам отвернуться 
от них, как и без того не блестящее положение в наших лесах многократно ухуд
шится. Действительно, а как же может быть иначе, если у нас в стране лесными 
проблемами занимаются едва ли не все министерства экономического блока, и 
каждое из них видит лесные проблемы в собственном ракурсе, и каждое тянет 
одеяло на себя. А у семи нянек, как это всем хорошо известно, дитя без глазу.

От себя лично скажу еще вот что: не раз приходилось слышать, что у нас в 
стране и так слишком много министерств. Мне, например, этот довод не кажет
ся убедительным. Да, министерств много, но ведь и страна великая. Так почему 
же у нас есть министерство спорта, а министерства леса нет? Неужели завоева
ние той или иной медали для страны важнее, чем наведение порядка в наших 
лесах? Думается, ни один здравомыслящий человек не ответит на этот вопрос 
утвердительно. В той же Турции, в том же Тунисе есть свои министерства лесно
го хозяйства, не говоря уже о великих лесных державах, а в России его нет. Ну, 
разве не нонсенс?

Гоги Надарейшвили,
главный редактор «Лесной газеты»
специально для «Нового лесного журнала»
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ШВЕДСКИЙ ОПЫТ 
В РОССИЙСКИХ 
ЛЕСАХ

Прошедший 2009 год был 
ознаменован 10-летием 
сотрудничества по совместной 
программе России и Швеции 
в области лесного хозяйствования. 
Швеция не только щедро 
поделилась своим опытом 
по устойчивому и интенсивному 
лесопользованию, 
но и агентство международного 
сотрудничества Sida 
профинансировало этот проект 
вместе с российскими и другими 
международными партнерами.

Все делалось ради оказания под
держки реформированию лесного 
сектора России и создания условий 
для прочного долгосрочного сотрудни
чества России и Швеции в лесном сек
торе.

В рамках программы были вы
езды участников на площадки в Шве
цию, Россию, Эстонию, тренинги, се
минары во Всероссийском институте 
повышения квалификации руководя
щих работников и специалистов лес
ного хозяйства в Подмосковье, а так
же в Швеции. Мало того, от «А» до «Я» 
(от создания до завершения) был про
финансирован проект «Псковский мо
дельный лес» (ПМЛ). Что в итоге все
го этого произошло в России? Что осе
ло, так сказать, на нашей земле и дает 
ростки?

Во-первых, нужно отметить, что 
благодаря программе, и в частности, 
созданию ПМЛ, разработана новая 
база знаний (исходя из международ
ного опыта) в применении к услови
ям Северо-Запада России. Выпуще
на специальная методическая лите
ратура на основе разработок, которые 
можно применять у нас. Разработа-
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СОТРУДНИЧЕСТВО

ны новые нормативы, которые прош
ли апробацию в нескольких регионах. 
Только вот опять незадача - далеко не 
все они узаконены в «верхах», хотя сме
лые арендаторы уже применяют их на 
своих делянках. У нас в стране специ
фика такая: несмотря на запреты или 
молчание (которое трактуется как знак 
согласия), начинать делать дело.

Российские компании и лесничества 
стали все чаще сертифицировать леса 
по схеме FSC (Лесного попечительско
го совета), что тоже важно, ибо без это
го логотипа наша лесная продукция не 
будет востребована на европейском 
рынке.

Несомненным плюсом было и то, что 
целая армия специалистов и руководя
щих работников лесного сектора повы
сила свой уровень квалификации, при
вела его, так сказать, к европейскому. 
Шведская сторона высоко оценивает 
эту часть программы, ибо удалось при
влечь к ее реализации солидную группу 
известных российских и шведских уче
ных и специалистов.

Очень важным было и то, что наши 
специалисты смогли побывать у 
соседей-прибалтов, которые также в 
тесном сотрудничестве со Швецией ре
формировали свое лесное хозяйство. 
Например, Латвия. С начала 90-х годов 
в стране был разработан бизнес-план, 
потом официально принята лесная по
литика (которую формулировали 8 лет), 
и кабинет министров утвердил ее в 
1998 году.

Этот проект Латвия осуществила 
с поддержкой ФАО ОНИ. Это был ин
тернациональный проект, но основную 
работу по нему выполняли прибалты. 
Пришлось научиться правильно ста
вить вопросы самим себе и аргументи
рованно на них отвечать: почему нужно 
делать так, а не иначе?

Кстати, первая часть маршрутов 
по российско-шведской программе на
чиналась именно в лесных массивах 
Эстонии, где лесная политика была 
принята в 1997 году, а Лесной закон два 
года спустя, в 1999-м. Вопрос о том, из 
чего и как делать деньги в лесном сек
торе, эстонские специалисты задавали 
уже на уровне создания лесной полити
ки, дабы она не превратилась в пустую 
декларацию, с одной стороны, и не при
несла вреда лесу - с другой.

Можно также говорить о действен
ности российско-шведской программы 
и ее пользе для развития областей рос
сийского Северо-Запада. Например, в 
ходе реформ в Архангельской области 
было подписано 540 договоров аренды. 
Разработаны с учетом прогрессивно
го подхода к лесному сектору проекты 
освоения лесов. Администрация обла
сти заявила программу: 20 процентов 
лесов сертифицировать по схеме FSC.

Коснулось российско-шведское со
трудничество и средней полосы Рос
сии. В Тульской области около 400 тыс. 
гектаров лесов. Это зона широколи
ственных лесов и лесостепей. Поэтому 
основная тема в этой области - реакре- 
ационная. Но и она востребована. Раз
работана программа лесовыращива- 
ния. Губернатор области поставил за
дачу перед специалистами лесного хо
зяйства - увеличить лесистость регио
на. В специальных питомниках здесь 
выращивают породы с закрытой кор
невой системой. Кстати сказать, около 
300 специалистов лесного хозяйства 
области прошли стажировку в рамках 
российско-шведской программы. А это 
немало. В Костромской области учреж
ден заповедник «Кологривское лесни
чество». С учетом современных тре
бований создана система особо охра
няемой территории. На его территории 
есть модельный лес.

Однако, что касается самого понятия 
«модельный лес», так в России на се
годняшний день это пока что-то невнят
ное. Вот, например, в Архангельской об
ласти тоже есть модельный лес «Тайга 
Беломорская». Он вполне мог бы про
должить эстафету Псковского модель
ного леса, только со своей специфи
кой. Но тормозом в развитии являются 
пресловутые старые нормативы. Кста
ти, при поддержке WWF в России ра
ботают модельные леса также в Мур
манской области, Республике Коми, на 
Дальнем Востоке. У каждого есть своя 
модель, свой «формат». Но все они су
ществуют как некие государства, не по
лучившие официального признания. 
Дело в том, что на сегодняшний день у 
модельных лесов в России нет офици
ального статуса. Он нигде не прописан. 
Хотя прежнее Федеральное агентство 
лесного хозяйства России провозгла
сило идею создания этих лесов в каж

дом регионе еще в 2007 году. А на меж
дународной арене концепция модель
ных лесов была озвучена еще в 1992 
году в Монреале.

Модельные леса выступают в каче
стве демонстрационных площадок об
щенационального значения и экономи
чески целесообразных инициатив при 
проведении экспериментов по иннова
ционной лесохозяйственной политике 
и практике.

При создании модельных лесов учи
тывается принципиальная позиция: 
не должно быть двух одинаковых мо
дельных лесов. У каждого своя зада
ча, которая правильно откликается на 
специфику региона. Другими словами, 
модельные леса - это не только заго
товка древесины, но и поиск наиболее 
эффективных экономических решений 
для конкретной территории.

Для того чтобы оценить эффектив
ность деятельности модельных лесов в 
России, нужна методика и соответству
ющие критерии, которых пока у нас нет.

Опыт совместного сотрудничества 
в рамках российско-шведской про
граммы как раз и подчеркнул важ
ную мысль: практика и наука в вопро
се функционирования лесного хозяй
ства должны идти рука об руку. Иначе 
не будет перспектив у того хозяйства, 
которое не умеет само себя прогнози
ровать, просчитывать и развивать. Это 
касается всех направлений деятель
ности этого хозяйства: от модельного 
леса -  до леса, который сегодня идет 
на переработку, реализацию, защиту 
окружающей среды.

На одном из общих заключитель
ных семинаров российско-шведской 
программы начальник управления 
науки, образования, международно
го сотрудничества и информационно
го обеспечения Станислав Старостин 
отметил, что «сегодня мы должны 
осуществлять сотрудничество с уче
том двух вызовов: изменений клима
та и адаптации лесов к этим измене
ниям». А это уже глобальная полити
ка. И важно, что участники совмест
ной программы в области сотрудни
чества в лесном секторе -  Швеция и 
Россия - подошли к этому этапу, хоро
шо узнав друг друга.

Татьяна Питерская
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Еще в прош лом  году в наш ей области 
стартовал ро сси й ско -ф и нски й  проект 
«Развитие интенсивного  лесного  хозяйства 
и лесопользования в В ологод ской  области».
На стартовом  семинаре (мы  писали о нем на 
страницах наш его журнала), которы й  прошел 
в В ологде в ию не 2009 года, были определены 
направления работы, назначены  ответственные 
специалисты , а рам очное соглаш ение между 
р о ссий ской  и ф инской  сторонам и было 
подписано  в августе прош лого  года.
Тогда ж е  был утверж ден календарны й план 
работ на 2009-2011 годы .

ДВЗ

Еще в прошлом году в нашей области стартовал российско- 
финский проект «Развитие интенсивного лесного хозяйства и 
лесопользования в Вологодской области». На стартовом се
минаре (мы писали о нем на страницах нашего журнала), ко
торый прошел в Вологде в июне 2009 года, были определе
ны направления работы, назначены ответственные специа
листы, а рамочное соглашение между российской и финской 
сторонами было подписано в августе прошлого года. Тогда же 
был утвержден календарный план работ на 2009-2011 годы.

Основная цель проекта заключается в том, чтобы усовер
шенствовать существующую систему ведения лесного хозяй
ства и организацию лесопользования в Вологодской области, 
а именно:

• анализировать и проверять действующие правила 
ведения лесного хозяйства и методы их применения на прак
тике для создания более интенсивной модели лесопользова
ния в Вологодской области;

• совершенствовать методы и технологии производ
ства лесозаготовительных работ;

• сохранять и повышать ценность лесов с точки зрения 
их экологического потенциала, а также сохранения биоразно
образия;

• по результатам проведенных на демонстрационных 
лесных участках рубок ухода и лесовосстановления пред
лагать и совершенствовать региональные правила ведения 
лесного хозяйства, а также готовить нормативные документы 
для их утверждения и последующего использования в Воло
годской области;

• содействовать расширению и укреплению сотрудни

чества между всеми участниками лесных отношений на реги
ональном уровне.

Координаторами этого проекта стали с российской стороны 
начальник Департамента лесного комплекса, заместитель Гу
бернатора области Виктор Грачев, с финской стороны -  менед
жер «Индуфор» Ари Сиеккинен. Кроме департамента, в про
екте будут принимать участие представители филиала ФГУП 
«Рослесинфорг», ВИПКЛХ, ВГМХА им. Верещагина (кафедра 
лесного хозяйства), а также лесопользователи-арендаторы.

В прошлом году был произведен отвод демонстрационных 
участков под проведение лесовосстановления и рубок ухода 
в разных типах насаждений в Череповецком, Грязовецком и 
Кадуйском районах области, после чего финский координа
тор произвел осмотр участков в натуре, согласовал проведе
ние лесовосстановительных работ. Демонстрационные участ
ки по рубкам ухода за лесом, заложенные в Кадуйском рай
оне, координатором не были одобрены и уже в ходе полевых 
работ предложены новые участки в Череповецком районе.

Осенью на совещании в ВИПКЛХ Департаментом лесного 
комплекса было предложено проведение обучения специали
стов в рамках российско-финского сотрудничества по образо
вательным программам.

В настоящее время на лесовосстановительных участках 
проводится подготовка почвы под посадку лесных культур 
весной 2010 года. Работы по проведению рубок ухода и лесо
восстановлению на демонстрационных участках согласно ка
лендарному плану включены в госконтракт 2010 года.

Сергей Булин

Из выступления Губернатора Вологодской области Вячеслава Позгалёва на Всероссийском совещании руководителей государственных органов лесного хо
зяйства, 23-24 марта 2010 года:
- Для обустройства лесов пригородного Вологодского района, где в дореформенный период гослесхоз заготавливал более 90 тысяч кубометров древесины, 

мы заказали комплекс по выращиванию посадочного материала с закрытой корневой системой, производительностью 1 миллион штук саженцев. Комплекс 
будет передан на баланс нашего селекционного центра, который готовит лесные площади для посадки саженцев. Здесь же планируется и строительство лес
ных дорог.
Таким образом, в этом пригородном районе будет выполняться программа лесовосстановления, отвечающая скандинавским стандартам и дополняющая при
оритетный инвестиционный проект, утвержденный для областного объединения «Вологдалесхоз».



строители-дорожники, руководство 
Вытегорского района и областно
го лесного департамента. Министер
ство финансов поставило жесткие 
драконовские условия: деньги, не ис
пользованные до конца года, придет
ся возвратить в федеральный бюд
жет. Но ведь надо было еще провести 
аукционы на разработку проектно
сметной документации, на выполне
ние подрядных работ с дорожника
ми. И только потом приступать к про
кладке дороги. А времени -  в обрез. 
Но -  все и всё успели.

- Строительство лесных дорог за 
счет федеральных средств будет осу
ществляться в первую очередь на 
территории четырех районов, - рас
сказывает мне Виктор Васильевич,
- там, где будут реализовываться 
крупные инвестиционные проекты в 
области освоения лесов -  Велико- 
устюгском, Чагодощенском, Вытегор- 
ском и Череповецком. Под Черепов
цом дорога уже работает на освоении 
новых лесных массивов, обеспечивая 
инвестиционный проект на сумму в
1 миллиард 200 миллионов рублей 
для ЧФМК. За последние 20 лет леса 
возле действующих дорог были силь
но вырублены и около 10 миллионов 
кубометров леса на Вологодчине се
годня недоступны из-за отсутствия 
дорог. Поэтому строительство лес-

НЕ ТРАНСПОРТ, 
А ДОРОГА

Еду в самый восточный -  Вытегор- 
ский район Вологодчины и смотрю на 
могучие ели, которые высятся по обе 
стороны дороги. А еще недавно сюда 
невозможно было добраться. Но вот в 
последние дни минувшего года стро
ители провели сюда дорогу, которая 
разрезала лесной массив надвое, 
создав необходимые условия для 
развития не только лесопользования, 
но и для непрерывного лесовосста
новления и лесоохранных работ.

Инфраструктура лесных дорог ка
питализирует стоимость лесных на
саждений. Если, условно говоря, сто
имость их по Вытегорскому райо
ну составляла в среднем 65 рублей, 
то после строительства дороги стои
мость лесных насаждений превысит 
200 рублей за кубометр. А это, соот
ветственно, дополнительные плате
жи в федеральный и областной бюд
жеты.

В прошлом году впервые за по
следние десятилетия были выделены 
средства из федерального бюджета 
на строительство лесных дорог -  та
кого здесь давно не помнят. И ста
вят это обстоятельство в личную за
слугу как заместителю Губернатора 
Виктору Грачеву, так и самому Губер
натору Вячеславу Позгалёву, мол, су
мели доказать в Москве необходи
мость выделения средств для подоб
ного строительства. Хотя сам Виктор 
Васильевич от этой заслуги всячески 
открещивается и благодарит за по
мощь и поддержку в строительстве 
лесных дорог на Вологодчине руко
водителя Рослесхоза Алексея Сави
нова.

Как бы там ни было, но дорога про
ложена и уже начала приносить свою 
ощ утимую пользу. Чего это стоило -  
проложить дорогу в десять киломе
тров за три месяца -  знают только

НОВЫЙЛЕСНОЙЖУРНАЛ I 1 5



ных дорог должно быть в зоне нео
слабного внимания государства.

Директор Сокольского ООО «Дор- 
строй» А.Д. Осичев делится со мной 
своими впечатлениями:

- В начале октября пошли пролив
ные дожди, и строительство затор
мозилось, потом слегка подморози
ло, но во время оттепели почва сно
ва раскисла, и я уж  подумал, что не 
управимся в отведенные сроки. Но 
теперь все волнения позади, и я с 
уверенностью говорю, что дорога бу
дет служить долго -  если, разумеет
ся, за ней следить как следует. Все 
дорожное полотно выстлано камнем, 
о который в карьере экскаватор зубья 
снашивал. Дорога -  смотрите -  с обе
их сторон оканавлена. Как канавы 
прокопали, уровень воды сразу упал. 
Такие горы здесь высились, что лесо
возу невозможно бы подняться было. 
Наши рабочие тракторами все бугры 
срезали. Словом, за работу свою нам 
не стыдно. Работали, можно сказать,

день и ночь -  сроки-то нам сжатые по
ставили.

- Для лесозаготовительного пред
приятия лесная дорога -  это жизнь, - 
не раз за время нашего разговора по
вторил свою мысль генеральный ди
ректор холдинга «Вологодские лесо
промышленники» Евгений Цветков. 
Собственно, это Евгений Михайло
вич и пригласил в поездку в Вытегру 
руководство областного департамен
та лесного комплекса. И не только по
тому, что дорогу эту эксплуатировать 
будет в первую очередь лесозагото
вительное предприятие «Онегалес- 
пром», входящее в состав холдинго
вой компании и выступившее заказ
чиком строительства дороги, но и по
тому еще, что лес по этой дороге по
везут на новый лесопильный завод, 
который заканчивает строить в Выте- 
гре этот известный далеко за преде
лами Вологодчины холдинг.

- Если зимние лесовозные доро
ги не требуют больших вложений -

их мороз помогает строить, то доро
ги круглогодичного действия нужда
ются в больших затратах, - размыш
ляет Евгений Михайлович. - А таких 
средств у лесозаготовителей сегод
ня нет. В прошлом году почти все ле
спромхозы, входящие в холдинг, ра
ботали с убытком - кризис, сами по
нимаете. И без государственной под
держки построить эту дорогу нам 
было бы невозможно. Поэтому мы 
благодарны областному правитель
ству, которое сумело убедить феде
ральные власти в необходимости вы
деления средств на строительство 
дороги. Нам оставалось только при
ложить все усилия, чтобы в срок ее 
построить. И теперь эта дорога даст 
возможность освоить около 300 ты
сяч кубометров летней расчетной 
лесосеки в течение ближайших лет. 
«Онегалеспром» - это одно из наших 
лучших подразделений с объемом 
лесозаготовки порядка 300 тысяч ку
бометров в год. Всего же предприя
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ИНФ РАСТРУКТУРА

Из выступления
Губернатора Вологодской области 
Вячеслава Позгалёва на Всероссийском 
совещании руководителей 
государственных органов лесного 
хозяйства 23-24 марта 2010 года:

тия нашего холдинга планируют за 
готовить в наступившем году 1 мил
лион 100 тысяч кубометров древеси
ны. В этом году мы планируем увели
чить объемы производства в целом 
по холдинговой компании на 15 про
центов. И новая лесная дорога нам, 
несомненно, справиться с этой зада
чей поможет...

- Эта новая дорога закроет про
блему с освоением лесфонда на бли
жайшее десятилетие, - подтвердил и 
глава Вытегорского района Влади
мир Чевгунов, когда я зашел в рай
онную администрацию, чтобы поин
тересоваться его мнением. -  В на
шем районе немало труднодоступ
ных участков, в которые самим ле
созаготовителям дорогу не протя
нуть - порядка 20 миллионов рублей 
на это потребуется. А ведь лесоза
готовителям нужно кормить свои се
мьи, учить детей. Так что новая доро
га -  всем пойдет на благо. - Владимир 
Иванович подвел меня к карте райо
на, висящей на стене его кабинета, и 
продолжил: - Вот здесь через посе
лок Мирный протекает река Кема, а 
вот здесь расположено Кемское озе
ро, а вот тут вы и были сейчас, где 
дорога проходит. В наших планах с 
помощью государственной поддерж
ки проложить лесную дорогу на юге 
нашего района, которая связала бы 
Вытегорский и Бабаевский районы. 
Вы потом обязательно приезжайте к 
нам на открытие той дороги...

Разумеется, мы должны своими 
силами научиться перерабатывать 
«кругляк», а не гнать его за грани
цу. Но для этого государство обяза
но активно участвовать в экономи
ческих процессах, как это происхо
дит в США и других странах, на ко
торые мы привыкли ссылаться, ког
да говорим о положительном опыте. 
В частности, помогать лесопромыш 
ленникам создавать современные 
деревоперерабатывающие предпри
ятия, чтобы обеспечивать достойную 
зарплату занятым на них работни
кам. Как помогать? Да хотя бы стро
ить дороги - такие, на одной из кото
рых я побывал недавно в Вытегор- 
ском районе.

Владимир Петухов

- В 2009 году впервые были выде
лены средства из федерального бюд
жета на строительство лесных до
рог. Мы получили более 60 миллионов 
рублей, провели все необходимые (со
гласно 94-му федеральному зако
ну) торги по изготовлению проектно
сметной документации и выполнению 
строительно-дорожных работ, и на 1 ян
варя были построены и приняты в экс
плуатацию 25 километров лесных до
рог, а с учетом софинансирования - 40 
километров.

Причем трассы дорог прошли через 
недоступные лесные массивы, к стро
ящимся дорогам крупных арендато
ров, выполняющих утвержденные ин
вестиционные проекты (Череповецкий 
ФМК, Вытегорский ЛДК-2, Новатор
ский ЛПК).

Конечно, 40 километров лесных до
рог - это немного, это всего лишь нача
ло решения огромной проблемы лесов

области, но даже эти дороги позволят 
обеспечить дополнительный объем за
готовки - более 300 тысяч кубометров 
в год. А это - сохранение предприятий, 
рабочих мест, дополнительные налоги, 
обеспечение ресурсами инвестицион
ных проектов, и в конечном итоге - но
вый, современный уровень экономики 
лесного комплекса.

В целях продолжения строительства 
лесных дорог в 2010 году мы еще в де
кабре прошлого года провели аукцио
ны и заключили договоры на разработ
ку проектно-сметной документации, 
предоставили документы в Рослесхоз, 
и нам возвратили остатки средств в 
сумме 88 миллионов рублей. Таким об
разом, в этом году будет построено не 
менее 60 километров лесных дорог.

В этой связи я хочу выразить слова 
благодарности Рослесхозу и лично Са
винову Алексею Ивановичу за конкрет
ное решение этой важной проблемы.
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ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Прошедший год был для 
российского лесного хозяйства 
сложным и ответственным 
периодом. Во-первых, 
лесное хозяйство и лесная 
промышленность работали уже 
полностью в регламенте нового 
лесного законодательства. 
Во-вторых, влияние 
экономического кризиса самым 
непосредственным образом 
отразилось на предприятиях 
лесной промышленности, когда 
обрушились цены на лесную 
продукцию и ограничились 
рынки сбыта. И, конечно, 
все эти процессы повлияли 
на финансовое положение 
предприятий лесного хозяйства.

п о в с е ! : ■ ; : м ,
Ш В Ш г Ш

В создавшейся ситуации главной задачей 2009 года 
было сохранение производственных мощностей и коллекти
вов лесохозяйственных предприятий. Несмотря на сложные 
экономические условия, в целом эту задачу выполнить уда
лось. Более того, удалось сделать более рациональной си
стему лесхозов: в начале 2010 года на Вологодчине сформи
ровано областное лесохозяйственное объединение «Волог
далесхоз». Это предприятие сегодня объединяет абсолют
ное большинство лесхозов.

О том, как себя «чувствует» вновь созданное объедине
ние, каковы его проблемы, достижения и планы на будущее, 
мы беседуем с директором ГУ ВО «Вологдалесхоз» Серге
ем ПАНКОВЫМ:

- Реорганизация несколько усложнила наше финансовое 
положение - некоторые из присоединенных лесхозов приш
ли к нам с долгами. Конечно, сказался и общий кризис, и 
слабая платежеспособность лесопользователей, и многие 
другие факторы. Однако в целом 2009 год ГУ ВО «Волог- 
дасельлес», ставшее теперь «Вологдалесхозом», закончило 
достойно: работы по госзаказу выполнены полностью, смета 
доходов внебюджетных средств, хоть и не на сто процентов, 
но в основном выполнена. При этом хочу отметить, что мы в 
основном живем не за счет бюджета, а зарабатываем сами, 
пользуясь всеми законными путями.

- Значит, основное ваше внимание сегодня направлено 
на выживание в кризисных условиях?

- Я бы так не сказал. Основная задача предприятия «Во
логдалесхоз», как записано у нас в Уставе, - обеспечение и 
непосредственное осуществление рационального и неисто- 
щительного использования лесов, их охраны, защиты и вос

производства, повышение экологического и ресурсного по
тенциала лесов, удовлетворение потребностей общества в 
лесных ресурсах в интересах Российской Федерации и Во
логодской области. Иными словами, это наша первоочеред
ная уставная обязанность. Однако для полного и качествен
ного ее исполнения наши лесхозы должны быть рентабель
ны. Для этого в Уставе предусмотрена возможность про
мышленной деятельности различного направления, в том 
числе заготовка древесины.

- Именно в этом направлении будет работать приоритет
ный инвестиционный проект, который не так давно разрабо
тало ваше предприятие?

- Да, причем разработан этот проект был по инициативе и 
при активной поддержке областного Департамента лесного 
комплекса. Данный инвестиционный проект предполагает 
организацию лесозаготовки, лесопиления, выпуск продук
ции более высоко передела. Инвестиции в развитие дерево
обрабатывающих производств составят около 650 млн. ру
блей. При этом развитие глубокой переработки древесины 
обеспечит базу для работы лесохозяйственного предприя
тия.

«Вологдалесхоз» должен организовать техническое обе
спечение, управление финансовыми и материальными ре
сурсами, то есть концентрировать средства для инвестици
онного развития и одновременно осуществлять лесохозяй
ственную деятельность.

Сегодня уже окончательно оформлены и зарегистриро
ваны в ФРС договоры долгосрочной аренды лесных участ
ков согласно инвестиционному проекту в объеме 824 ты
сяч кубометров. Первоочередная задача на данном эта-
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ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

пе - стремиться к полному освоению расчетной лесосеки, 
а также держать на контроле платежи по арендной плате. 
Мы должны выстроить и контролировать цепочки движения 
древесины от пня до поступления денег на расчетные счета.

- Хватит ли у лесхозов технических возможностей загото
вить такой объем древесины?

- Не секрет, что сами, собственными силами, мы пока не 
в состоянии освоить весь объем заготовки инвестиционного 
проекта. Будем привлекать на заготовку подрядчиков.

И вот здесь директор каждого филиала ГУ ВО «Вологда- 
лесхоз» должен держать руку на пульсе каждого подрядчи
ка, знать, как тот живет, чем дышит -  чтоб не подвел неожи
данно в трудную минуту.

- И при этом успевать выполнять все лесохозяйственные 
работы?

- Конечно. Понимаете, у нас особое положение в отноше
нии заготовки леса -  ведь мы должны быть эталоном для 
всех других арендаторов Вологодской области. Поэтому ле
сохозяйственные работы по госзаказу, по договорам у арен
даторов, а особенно в своей арендной базе надо выполнять 
качественно и в срок. На сегодня во всех наших филиалах 
назначены ответственные за организацию работ по заготов
ке древесины и выполнению лесохозяйственных работ на 
арендованных лесных участках, да и директора лесхозов бу
дут лично контролировать эти работы.

- А как обстоят дела с охраной лесов, которая тоже входит 
в функции лесхозов?

- В 2009 году лесхозы приняли непосредственное участие 
в 800 рейдах, а также принимали участие в работе район
ных межведомственных комиссий. Однако, как недавно ска

зал заместитель начальника департамента Евгений Трунов, 
лесхозы самоустранились от охраны леса. И он прав. В 2010 
году из 42 случаев лесонарушений лесхозами выявлено 
только четыре случая, то есть всего 10 процентов.

Я думаю, законодатель не прав в том, что лишил работ
ников лесхозов полномочий по государственному лесно
му контролю и надзору. И все же это не дает нам основа
ний на деле самоустраниться от охраны лесов. В исправле
ние возникшей ситуации Департаментом лесного комплекса 
Вологодской области 30 ноября 2009 года был издан приказ 
№ 989 «Об утверждении Положения об организации дея
тельности общественных лесных инспекторов». Это позво
лит лесхозам активнее участвовать в проводимых меропри
ятиях по охране лесов от лесонарушений. В любом случае 
охранять лес надо - это наша уставная задача.

- То же касается и защиты лесов от пожаров?
- Безусловно. Здесь вообще недопустимо перетягивание 

одеяла между различными структурами -  чья ответствен
ность больше.

Прошедший лесопожарный сезон был достаточно благо
приятным: на подведомственной нам площади произошло 
34 пожара на 20 гектарах. Средняя площадь одного пожа
ра составила 0,6 гектара. Основные загорания произошли 
в Вологодском, Чагодощенском, Кадуйском и Устюженском 
лесхозах, поскольку это наиболее посещаемые населением 
леса. Считаю, что эти лесхозы достойно справились с охра
ной лесов от пожаров.

Однако, чтобы предстоящий пожароопасный сезон ока
зался не менее благополучным, необходимо хорошо к нему 
подготовиться. Прежде всего информационно. Практика по
казывает: чем больше сил и средств мы затратим на проти
вопожарную пропаганду, тем меньше сил и средств нам при
дется потратить на борьбу с лесными пожарами. Кроме того, 
лесхозам до наступления пожароопасного сезона необходи
мо проверить наличие и исправность противопожарной тех
ники и оборудования, доукомплектовать команды ДПД лич
ным составом, инвентарем, оборудованием, техникой со
гласно нормативам, провести обучение личного состава 
ДПД приемам пожаротушения. Словом, со всей ответствен
ностью подойти к пожароопасному периоду 2010 года.

- Сергей Николаевич, на ваш взгляд, чем могло бы гор
диться ваше предприятие?

- Думаю, тем, что, несмотря на трудные времена, мы нема
ло внимания уделяем обучению людей. В 2009 году получили 
дипломы о высшем образовании 11 человек. На начало это
го года в вузах и техникумах обучается 26 человек, основные 
специальности: «Лесное хозяйство» и «Экономика». Кроме 
того, мы сами занимаемся обучением рабочим специально
стям: вальщик леса, тракторист на трелевке леса, оператор 
гидроманипулятора, лесоруб -  пользователь бензиномотор
ного инструмента. За прошлый год подготовку по этим спе
циальностям прошли 133 человека, а в этом году нами за
планировано обучить по рабочим профессиям 366 человек. 
Нам нужны квалифицированные специалисты, а потому мы 
готовы растить свои кадры и тратиться на их обучение.

Беседовала Татьяна Алешина
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Ставка (в рублях за 1 плотный куб. м)

Лесны е породы дровяная 
древесина 

(в коре)

деловая древесина без коры

крупная средняя мелкая

Лиственница

* ВологодчиДив.'нел^пко^Ш^Ш
%■ h i  г ш ш » 1  ы> Т Л И  Щнемаловажное место занялашр^рамма 

'льготного предоставления древесин 
населению Вол<5годской области?* ! *

Ель, пихта

Осина, ольха серая, ива 
древовидная, тополь

Ольха черная

В целях поддержки граждан в кри
зисный период и развития малоэтаж
ного деревянного домостроения по
становлением правительства обла
сти от 3 февраля 2009 года №160 став
ки платы по договору купли-продажи 
лесных насаждений для собственных 
нужд граждан (не только сельских ж и
телей, но и горожан), приобретающих 
древесину для строительства жилых 
домов и жилых строений в 2009 году, 
были значительно снижены. В резуль
тате средняя цена одного кубометра 
в 2009 году существенно снизилась, 
и фактически стоимость 200 кубоме
тров насаждений составляла от 80 
до 150 рублей. Для сравнения: в 2007- 
2008 годах стоимость по ставкам лес
ных податей 200 кубометров древеси
ны составляла в пределах от 13 до 20 
тысяч рублей.

Введение льготных ставок на древе
сину для собственных нужд дало свои 
результаты: за 2009 год с граждана
ми области было заключено около 30

тысяч договоров купли-продажи лес
ных насаждений с общим объемом 
древесины 1 миллион 36 тысяч кубо
метров, в том числе для строитель
ства -  503 тыс. кубометров. По срав 
нению с 2008 годом отпуск древеси
ны населению увеличился в 3 раза, 
в том числе на строительство жилых 
домов - в 5 раз. Таким образом, все, 
кому было жизненно необходимо по
лучить древесину для строительства 
дома или ремонта хозяйственных по
строек, имели возможность сделать 
это по минимальной цене.

Новый, 2010 год возвращает все 
на круги своя. С 31 марта вступило 
в силу постановление правительства 
Вологодской области от 15.03.2010 
№ 246 «Об установлении ставок пла
ты для граждан по договору купли- 
продажи лесных насаждений для 
собственных нужд», опубликован
ное в газете «Красный север» 20 мар
та 2010 года. В соответствии с ним по 
договорам купли-продажи, заклю ча

емым по заявлениям граждан, посту
пившим в государственные лесниче
ства с 31 марта 2010 года, расчет пла
тежей производится по ставкам, уста
новленным данным постановлением 
(см. таблицу).

Уточним, что при заключении до
говоров купли-продажи по заявле
ниям граждан, поступившим в госу
дарственные лесничества до 31 мар
та 2010 года, то есть до вступления в 
силу указанного постановления, рас
чет платежей производится по преж
ним, льготным, ставкам.

Более подробную информацию о 
порядке предоставления лесных на
саждений гражданам для собствен
ных нужд можно найти на официаль
ном сайте Департамента лесного ком
плекса Вологодской области, прой
дя по ссылке http://www.forestvologda. 
ru/page/nasajdeniya или по телефону 
(8172)72-36-10.

Светлана Лапина
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НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Jo h n  D e e r e
N o th in g  R u n s  L ik e  A  D e e re

Новое имя от Джон Дир
Несмотря на сложную экономическую  ситуацию в производственных отраслях, компания «Джон Дир» выполняет 

в срок заявленные планы по запуску новых предприятий и не намерена отступать.
Джон Дир «Домодедово» - это новое имя на географ ической карте компании появилось в начале 2010 года. Новый 

объект общей площадью 50 ООО кв. м, расположенный недалеко от Москвы, в непосредственной близости от между
народного аэропорта Домодедово, будет выполнять функции производственного центра и Евразийского центра дис
трибуции запчастей в России. Новый производственный центр будет производить широкий ассортимент продукции 
компании Джон Дир -  сельскохозяйственную, лесозаготовительную и дорожно-строительную технику, и сформирует 
склад запчастей. Это позволит сократить время доставки техники и запчастей конечному клиенту.

Останавливаться нельзя
Череповецкий фанерно-мебельный комбинат продолжает развитие произ

водства. На этот раз модернизация коснется одного из основных производств 
ЗАО «ЧФМК» - фанерного.

Несмотря на ожидаемые медленные темпы восстановления экономики в 
ближайшем будущем и необходимость возврата значительных кредитов, ис
пользованных на техническое перевооружение производства ДСП, план пер
спективного развития комбината предусматривает выделение на развитие 
фанерного производства в период 2010-2012 годов около 150 млн. рублей. 
Средства пойдут на приобретение дополнительного оборудования для лущ е
ния и суш ки шпона, клейки и обрезки фанеры. Всего к 2013 году планируется 
добиться увеличения объёма производства клееной фанеры на 20 000 кубо
метров в год, а годовой объём производства довести до 100 000 кубометров.

Напомним, что в сентябре 2009 года ЗАО «ЧФМК» заверш ил крупнейш ий в 
своей истории инвестиционный проект по техническому перевооружению про
изводства древесностружечных плит (ДСП), работы по которому были начаты 
в 2006 году.

В результате уровень технического оснащения производства стал соответ
ствовать самому современному мировому уровню, продукция комбината уве
ренно конкурирует с продукцией других российских производителей ДСП, а 
производственная мощность цеха увеличилась с 110000 до 208000 кубоме
тров в год.

UPM снова развивается

Спрос на рынках UPM восстанавливается, инвестиционная активность растет, - об этом 
заявил президент и гендиректор финской компании UPM Юсси Песонен на годовом собра
нии акционеров.

Как заявил Песонен, UPM переходит к новой фазе развития: «Наша производитель
ность за последние пять лет значительно выросла. Наши предприятия и процессы теперь 
эф ф ективные и современные. Мы не видим необходимости для значительных структур
ных изменений компании в обозримом будущем. Постоянные улучшения и сокращ ение за
трат останется частью нашей ежедневной деятельности, но мы будем больше концентри
роваться на стратегических инициативах и усилении позиций UPM».

НО ВЫ ЙШ ЛОЙЖ УРНАЛ I 2 1



АНТИКРИЗИС

ЕСТЬ ЛИ 
ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ 
ИНВЕСТИЦИЙ?

Инвестиции -  это кровь 
экономики, без них невозможно 
развитие любого промышленного 
предприятия. Вологодская 
область считается одной из самых 
привлекательных для инвесторов 
территорий Северо-Запада.
В 2008 году Вологодчина, 
можно сказать, пережила самый 
настоящий инвестиционный бум.

Один из крупнейш их проектов -  общим 
объемом капиталовложений в 34 млн. евро -  
б ь ^  peani зован на Череповецком ф анерно
мебельно I комбинате. Казалось бы. все уже 
произошл >: современнейшая линия непре
рывного г эессования ДСП введена в строй —  
и стабиль ю работает. Однако лишь в сказ- 1 
ке все кМчается. сва'дьбой ‘или введением " 
в строй нового оборудования, а в жизни это 
только начало истории Особенно в условиях 
мирового (финансового кризиса. И тех, кто се 
годня посещает комбинат с целью перенять 1 
опыт инвестиционного развития производ
ства, интересуют уже не детали правильно
го капиталовложения прибылей в собствен
ное развитие, а опыт выживания после доро
гостоящей модернизации.

Так стоит!ли в сегодняшних непростых услови
ях инвестирЬфть в развотие или правильнее до
жидаться лучших в р ^ е н ?  Найти ответ на этот 
вопрос мы попытаемсй на гишлерв Череповецко
го фанерно-мебельного коЖ ^нага. Проект обо
шелся компании в один м и Е т а Щ Ё ^ ш п л й Ь н о в  
рублей. Большая половинжредств З^Й<*ЫФМК» ^  * 1 3 
заплатило hJ собственного к а р м а й Ц Н В в ^ ^  
была взя |№  бдном из российских б а н к о ^ ^ Н И Е  
отношение очень помогло комбинату, когда гря- 
нул кризис и кЬедитнйё i ыплаты стали тяж ки^Щ  
бременем дл>, мы их р списках предприятии. L V  
доведя некоторых до с т в .



АНТИКРИЗИС

Решиться на реализацию самого крупного инвестиционно
го проекта за всю новейшую историю предприятия руководство 
комбината заставила жизнь. В начале 2000-х в стране откры
лось сразу несколько предприятий, оснащенных современными 
европейскими линиями прессования ДСП, конкурировать с ко
торыми на оборудовании 60-х годов прошлого века было непро
сто. И хотя ЧФМК не скупился на модернизацию своих машин, 
сам процесс прессования продолжал оставаться старомодным. 
В 2006 году компания остановила свой выбор на немецком по
ставщике «Диффенбахер», и уже весной 2008 года оборудова
ние было смонтировано на территории комбината.

Подготовительные работы потребовали немалых усилий и 
капиталовложений -  в частности, под новую линию был постро
ен новый цех. В общей сложности было пущено в строй 15 допол
нительных объектов.

- Одно дело, когда делаешь десять кубов в смену и совершенно 
другое, когда тысячу. Один неверный шаг может обойтись очень 
дорого. Персонал к работе на линии пришлось готовить психо
логически, причем на всех уровнях, начиная от рядового опера
тора до руководителя».

Новая линия вдвое увеличила производство ДСП на комби
нате, потянув за собой необходимость других инвестиций. На 
сей раз в новую линию ламинирования ДСП -  старая не справ
лялась с объемом. На покупку и монтаж линии было затрачено 
около двух миллионов евро. В сентябре она вышла на полную 
мощность. Учитывая, что обе линии сегодня загружены только 
на 50 процентов, до окупаемости вложений еще очень далеко. 
«В техническом смысле проект закончен, но фактически о за
вершении можно будет говорить, когда погасим кредиты, -  счи
тает Сергей Федотов. - А если быть совсем честными -  когда ли
ния окупит себя. Сейчас эти сроки назвать нереально». Впро
чем, глава предприятия Евгений Коротков по нашей настоятель
ной просьбе некоторые предположения все же высказал. «Рас
четный срок окупаемости -  семь лет, по сегодняшним экономи
ческим условиям получится лет пятнадцать», - сказал он.

Тем не менее свой путь к окупаемости ЧФМК начал, в то вре
мя как вологодская компания «ЛДК №2», которая строит в двух 
километрах от Вытегры лесопильный завод, еще не приступила 
к возврату вложенных средств. По словам генерального дирек
тора компании Андрея Коноплева, строительство объекта на
ходится в завершающей стадии -  открытие намечено на вес
ну 2010 года. Предположительно, завод даст 110 рабочих мест.

О тенденциях инвестиционного развития лесной отрасли до
статочно емко сказал на одном из совещаний заместитель ди
ректора Департамента лесной и легкой промышленности Мин- 
промторга России Валерий Прилипов. Рассказывая о реализа
ции приоритетных инвестиционных проектов в области освое
ния лесов, в список которых, помимо названных проектов ЗАО 
«ЧФМК» и ООО «ЛДК №2», входит еще несколько вологод
ских инноваций, он сказал следующее: «Согласно положению 
о приоритетных инвестиционных проектах, участник получает 
две льготы в одной. Во-первых, без аукциона могут выделять
ся лесные участки, а во-вторых, стоимость леса составит все
го половину от минимальной ставки, установленной постанов
лением № 310. Я вам скажу, что льготы довольно существен
ные. Трудно сказать, просто или сложно попасть в число прио
ритетных проектов. Если проект написан с головой и понимани
ем, он пройдет. Если же приносят отписку с целью получить де
шевый кусок леса, то нет. Это же сразу видно. Тут как школьный 
экзамен». По словам Валерия Анатольевича, с началом кризиса 
по-настоящему крупных проектов в лесной сфере стало мень
ше. В основном же это проекты с затратами от 300 миллионов 
рублей до миллиарда. При этом люди стали опытнее -  большин
ство проектов на 80-90 процентов простроены. «Гораздо мень
ше приносят проектов с нуля, в которых дело застопорилось на 
уровне концепции и обещании финансовых вложений, - говорит 
он. - Северо-Западный регион на сегодняшний день представ
лен 23-мя проектами -  в рублях округ опережает всех, в основ
ном благодаря строительству Троицко-Печорского ЦБК в Респу
блике Коми».

Сергей Виноградов.
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Занимаясь этими работами, предпри
ятие столкнулось с некоторыми сложно
стями -  привлеченные генпроектиров- 
щик и генподрячик не оправдали возло
женного на них доверия. Первый срывал 
сроки и не выдерживал стандартов каче
ства, второй намеренно завышал цену. В 
результате обе эти роли вынужден был 
взять на себя сам заказчик. «Этот про
ект очень мобилизовал наш коллектив, 
научил смотреть на многие вещи по- 
другому», - считает директор по разви
тию производства ЗАО «ЧФМК» Сергей 
Федотов.

Первую древесную плиту линия выда
ла в мае 2008 года, а уже через несколь
ко месяцев вышла на полную мощность
- 208 тысяч кубических метров плиты в 
год. «Одну из главных задач перед вво
дом линии в эксплуатацию мы видели не 
только в обучении персонала, но и в вос
питании у работников правильного пони
мания меры ответственности, - рассказы
вает директор ЧФМК Евгений Коротков.



ПРОФСОЮ З

Как известно, проблемы 
у каждого свои: у одних - 
суп жидкий, у других - 
жемчуг мелкий.
Эту истину особенно 
ярко выявил кризис.
Как только финансовое 
положение предприятий 
пошатнулось, многим 
работодателям стало, 
мягко говоря, 
не до трудовых 
коллективов.
Какие там люди, когда 
доходы падают!

Впрочем, справедливости ради отметим, что так посту
пили далеко не все руководители предприятий. Некото
рые из них сделали все, чтобы необходимое сокращение 
расходов происходило не за счет работников предприя
тия. Таким образом, кризис, как лакмусовая бумажка, по
казал, кто есть кто, в том числе и в лесном комплексе Во
логодчины.

Своеобразный срез морального и материального по
ложения коллективов лесных предприятий области мож
но было сделать на XXI отчетно-выборной конференции 
Вологодской областной организации профсоюза работ
ников лесных отраслей.

Сегодня Вологодская областная организация отрасле
вого профсоюза живет нелегкими проблемами и задача
ми и стремится делать все от нее зависящее, чтобы со
хранить рабочие места, не допустить снижения реально
го уровня жизни работающих. За последние пять лет - от
четный период нынешней конференции - деятельность 
профсоюза была неразрывно связана со становлением и

развитием лесного комплекса. А лесной потенциал Воло
годчины высок и по ряду показателей занимает лидирую
щее место в России. Об этом и говорила в своем докла
де председатель областной организации профсоюза ра
ботников лесных отраслей Фаина Рассветалова. Отме
тила она и взаимно ответственную позицию профсоюз
ных организаций и работодателей на ЗАО «Череповец
кий ФМК», ЗАО «Белый ручей», ОАО «Великоустюгский 
фанерный комбинат «Новатор»», ООО «Сухонский ЦБК», 
ООО «Ш екснинский КДП».

- Но, к сожалению, на деле не всегда проявляется проф
союзная солидарность, - не стала кривить душой Фаина 
Константиновна. - Есть случаи, когда члены профсоюза 
вместо того, чтобы объединиться и выработать позитив
ные решения, отстраняются от решения совместных про
блем и выходят из профсоюза. А ведь чаще власть, обще
ственность обращает внимание на проблемы людей бла
годаря именно действиям профсоюзов. Примером может 
служить ситуация в поселке Вохтога и в Соколе, где рабо
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чим подолгу задерживалась зарплата. Профсоюзы увере
ны, что необходимо принять закон о национализации про
блемных предприятий: если недобросовестные собствен
ники умышленно или по некомпетентности ведут пред
приятие к  закрытию и обрекают работников на тяжелую 
жизнь, государство должно вмешиваться -  национализи
ровать его, проводить реструктуризацию и продавать бо
лее эффективным собственникам. С приходом на Соколь
ский ЦБК «Инвестлеспрома», несмотря на многочислен
ные обещания, надежды рабочих на стабильную работу 
комбината так и не осуществились: производство останав
ливается, оборудование демонтируется, за минувший год 
было уволено свыше 400 человек. За последние пять лет 
численность работающих на ЦБК снизилась почти в два 
раза... При этом все предприятия, входящие в ЗАО «Ин- 
вестлеспром» - ОАО «Сокольский ЦБК», ОАО «Сокольский 
ДОК», ОАО «ЛПК «Кипелово», Вологодская бумажная ма

нуфактура, ЗАО «Северлеспром», ЗАО «Ковжинский ЛПХ»
- направили отказ от присоединения к отраслевому согла
шению явно по рекомендации ЗАО «Инвестлеспром»: от
казы составлены по одному шаблону. Таким образом, ста
новится понятна истинная позиция таких работодателей, а 
вернее, собственников, как участников социального парт
нерства. И о каком социально ответственном бизнесе тог
да может идти речь?..

Большинство предприятий лесного комплекса располо
жены в малых населенных пунктах. Если человек теряет 
работу, у него нет возможности переехать в другую мест
ность, даже если там есть рабочие места. Прежде всего, 
потому, что заработная плата наемного работника не по
зволяет ему ни купить жилье, ни снять квартиру и найти 
работу по специальности. Необходимо направлять уси
лия властей, работодателей на предотвращение останов
ки предприятий, прогнозировать и создавать новые рабо
чие места. Работодателям отказаться от привлечения ино
странной рабочей силы. Так, несмотря на высокий уровень

безработицы в городе Соколе, в организациях промыш
ленной площадки ЗАО «Солдек» привлечены иностран
ные граждане с Узбекистана - около 40 человек. А на ле
созаготовительные работы в Белозерском, Вожегодском 
и ряде других районов привлекаются бригады с Украины.

Наиболее эффективны в подобных случаях перегово
ры. Только благодаря совместным усилиям Губернатора 
области Вячеслава Позгалёва, начальника Департамента 
лесного комплекса Виктора Грачева, корпорации «Волог- 
далеспром», руководителей вновь созданных на промыш
ленной базе ООО «Монзенский ДОК» предприятий - ООО 
«Монзадревплит», а позднее и ООО «Полон» - была вос
становлена производственная деятельность, выплаче
на задолженность по заработной плате работникам ООО 
«Монзенский ДОК», которая год назад составляла около 
25 миллионов рублей. Профсоюзным комитетом, предсе
дателем В.Ф. Фадеевым оказывалась помощь по оформ
лению исковых заявлений о взыскании заработной платы 
через суд, так как налоговыми органами были выставлены 
на счет инкассовые поручения, и заработная плата выпла
чивалась только по исполнительным листам...

Однако рядом с негативными примерами отношения ра
ботодателей к своим коллективам Фаина Константинов
на с удовольствием рассказывала о положительной рабо
те первичных профсоюзных организаций. Например, не
смотря на кризис, продолжают работать программы по 
оздоровлению подрастающего поколения на ЗАО «Чере
повецкий ФМК», ООО «Ш екснинский КДП», ОАО «Велико- 
устюгский фанерный комбинат «Новатор», ОАО «Белозер
ский леспромхоз», ЗАО «Вожега-Лес», ООО «Сухонский 
ЦБК», ЗАО «Белый ручей», ООО «Монзенский ДОК», ООО 
«Ломоватка-Лес». Кроме того, ООО «Сухонский ЦБК» ор
ганизует для работников экскурсионные туры и выезды в 
театры для детей, спортивные команды участвуют в об
ластных соревнованиях по различным видам спорта, сре
ди команд отраслевых профсоюзов, которые проводит 
ФСО профсоюзов «Россия», где неоднократно занимали 
призовые места.

Объединенная профсоюзная организация лесхозов об
ласти в летний период организует работу природоохранно
го лагеря старш еклассников по оздоровлению и профес
сиональной ориентации детей работников лесхозов.

Выступали на профсоюзной конференции и представи
тели первичных профсоюзных организаций лесных пред
приятий Вологодчины -  каждый со своими трудностями, 
со своей болью, со своими достижениями и надеждами. 
Но вывод из всех выступлений можно было сделать один: 
если профсоюзы, работодатели и власть будут сотрудни
чать, идти на конструктивный диалог и понимать друг дру
га, решить можно любые, даже самые сложные проблемы. 
Как заметил, выступая перед участниками профсоюзной 
конференции, начальник Департамента лесного комплек
са Вологодской области Виктор Грачев, «не бывало слу
чая, когда мы совместными усилиями не пришли бы к об
щему конструктивному решению».

Анна Дубравина
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Перелистывая страницы газет 
военного времени, можно многое 
узнать о действиях вологжан 
на боевом и трудовом фронтах 
Великой Отечественной войны.

Победа будет за нами!
(газета «Красный Север», 23 июня1941 года)

После выступления тов. Молотова В.М. по радио, где он объявил о нападении германских войск на 
нашу страну, на предприятиях и в колхозах Вологодской области состоялись многолюдные митинги. 
Трудящиеся выражают суровый гнев против вероломства зарвавшейся фашистской клики и едино
душно заявляют о своей готовности грудью встать на защиту любимой Родины и уничтожить врага. 
В резолюциях, принятых на митингах, трудящиеся выражают единодушное мнение честно трудить
ся каждому на своем посту, быть бдительными.
- Мы уверены, - пишут в своей резолюции работники Череповецкого железнодорожного узла, - что 
наша доблестная Красная Армия, тесно связанная с народом, разгромит наглых фашистов. Побе
да будет за нами!
В череповецкий райвоенкомат поступают многочисленные заявления от советских патриотов о же
лании пойти добровольно на защиту любимой Родины.

Все работают на фронт
(газета «Красный Север», 17 августа 1941 года)

Вологодская область - лесная. Одна из первостепенных задач области на трудовом фронте - по
ставка древесины стране. В военное время лес имеет особенно большое значение. Он нужен фрон
ту, оборонным предприятиям.
Успешно плотят древесину на Лобковской запани. Несмотря на то, что много квалифицирован
ных сплавщиков ушло в армию, на запани не испытывают недостатка в людях. Небывалая актив
ность рабочих обеспечивает преодоление всех трудностей. По окончании 10-часового рабочего дня 
сплавщики возвращаются как с фронта - только с победой, когда плановое задание перевыполне
но. Каждый стахановец и ударник на этой запани сейчас работает за двух-трех человек. На запань 
пришли и домохозяйки, не имевшие никаких практических навыков. Но вскоре все они стали ква
лифицированными работницами. Четко, по-военному организовав свое производство, коллектив 
Лобковской запани борется за полное окончание сплавных работ к 20 августа 1941 года.

Все для обороны!
(газета «Красный Север», 17 августа 1941 года)

От взрослых не отстают и пионеры - дети работников Сямженского ЛПХ послали разные подарки 
бойцам на фронт. В своем письме они написали: «Дорогие красноармейцы, командиры и политра
ботники Красной Армии! Мы шлем вам пламенный пионерский привет, желаем вам скорой побе
ды над озверевшими фашистами. Мы, пионеры, помогаем колхозу, собираем металлолом, лекар
ственные растения, помогаем семьям красноармейцев. Бейте фашистских гадов и скорее возвра
щайтесь с победой. За Родину! За Сталина! Вперед!».
Письмо подписали: Вера Фролова, Нина Беркова, Рая Одинцова и еще 8 пионеров.

..НЕ ОТДАВАТЬ ВРАШ
нн а н н о н  о я а н

НАШЕЙ ЗЕМЛИ* /  U  ( Т А Л

26 I НОВЫЙЛСЕНОЙЖУРНАЛ



Взяли в плен немецких летчиков
(газета «Красный Север», 18 июня 1943 года)

В воздушном бою наши сбили 2 немецких самолета. Один свалился на поле колхоза «Пролетар
ский путь». Два летчика спустились на парашютах и пытались скрыться. Но их задержал брига
дир тракторной бригады, инвалид Отечественной войны Сергей Сергеевич Тимохин и колхозница 
Ирина Пилюкова. Тимохин, увидев парашютиста, быстро выхватил у него пистолет, крикнул: «Руки 
вверх!» и повел по тропинке. Ирина же пахала землю вместе с детьми. Она не растерялась и отпра
вила в деревню детишек. Те привели народ. Люди пришли, вооружившись вилами, и задержали па
рашютиста.

Топливо паровозам
(газета «Красный север», 2 апреля 1943 года)

Коллектив Монзенского леспромхоза Наркомлеса с честью выполнил важнейшее государствен
ное задание по заготовке топлива для Северной железной дороги. При задании 50 тыс. кубометров 
дров заготовлено 51 тыс. кубометров. Желая помочь Красной Армии в разгроме фашистов, коллек
тив леспромхоза единодушно решил дать Северной дороге сверх плана еще 30 тысяч кубов дров, 
до 1 мая дополнительно вывезти 15 тысяч кубов. За выполнение этого обязательства развернулось 
социалистическое соревнование на лесосеках.

Ягоды и грибы для Красной Армии
(газета «Красный север», 14 августа 1942 года)

В Междуреченский район направлено 70 учащихся средних школ города Вологды для сбора гри
бов и ягод. Большинство детей, несмотря на дожди, превышают установленное задание. Учащиеся 
средней школы 32 во главе с бригадиром тов. Велиховой К.Н. с первых же дней идут впереди всех 
бригад. Особенно хорошо работает ученик Королев. Учащиеся школы вызывают все школы Волог
ды на сбор большего количества ягод и грибов, чтобы бойцы Красной Армии не испытывали в них 
недостатка.

Работники тыла -  фронту
(Сообщение ТАСС. Вологда. 31 октября 1942 года)

За последние два с половиной месяца трудящиеся Вологодской области собрали для бойцов Крас
ной Армии валенок 6515 пар, полушубков 1429, меховых жилетов 1713, свитеров 1192, курток ват
ных 1195, носков вязаных 2851 пару, портянок летних и теплых 1294.

Минометчик из деревни Б.Дворня
(газета «Красный Север», 22 февраля 1943 года)

Дорогие товарищи! Друзья наши и родные!
Бойцы Красной Армии Вологды бьются с врагом как герои. Мы ни на шаг не уступим перед врагом. 
Автоматчик Алексей Васильевич Аристархов, бывший председатель совхоза «Красный Октябрь» 
Пришекснинского района, вместе с земляком и товарищем Мухиным из Вожегодского района раз
громили в одном только бою до 2-х взводов гитлеровцев, подавили несколько огневых точек, истре
бив не менее 150 солдат противника.
Минометчик Федор Коротаев из деревни Б.Дворня Вохомского района в течение 2-х дней один 
управлял минометом, сам подносил мины и заряжал миномет и вел прицельный огонь по врагу. В  
результате героических действий Коротаева, трижды менявшего огневые позиции, были рассея
ны и частично уничтожены 3 вражеские группировки, разгромлено пулеметное гнездо. Подошед
шие на помощь Коротаеву наши успешно выбили немцев с выгодных рубежей и прочно на них за
крепились.

Соревнование лесозаготовителей
(газета «Красный Север», 19 февраля 1943 года)

Лесорубы включились во фронтовой месячник и показывают высокие образцы производительно
сти труда. А погрузочно-разгрузочная бригада тов. Замахиной вызвала на соревнование бригаду 
Лидии Ефремовой. Они почти в 2 раза повысили производительность труда. В леспромхозе каждый 
день растет число стахановцев. И это несмотря на то, что много мужчин ушло на фронт.

Владимир Вятский продолжение в следующем номере
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ЖИВАЯ ПАМЯТЬ

Все меньше остается с нами тех, кто помнит те годы 
страшного испытания и великого подвига нашего народа. 
И хорошо, что есть еще люди, которые понимают, насколь
ко важно успеть передать молодому поколению эту память и 
боль, эту живую историю, пропущенную через личный опыт. 
Только память людская поможет защитить мальчишек от но
вой беды. Именно поэтому ветеранская организация ОАО 
«Вологдалеспром» во время весенних каникул провела ве
чер встречи поколений, пригласив не только ветеранов, но и 
их внуков - чтобы бабушки и дедушки рассказали о себе и о 
войне, а внуки о том, как они любят своих бабушек и дедушек.

В прошлом году Вологодский городской совет ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и правоохра
нительных органов наградил ДИПЛОМОМ ветеранскую ор
ганизацию ОАО «Корпорация «Вологдалеспром» (председа
тель З.И.Шубина), занявшую 1-е место на первом этапе го
родского смотра-конкурса, посвященного 65-летию Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 
годов.

Диплом этот получен вполне заслуженно. Совет ветеранов 
войны и труда ОАО «Корпорация «Вологдалеспром» заботит
ся о своих подопечных не на словах, а на деле. За одиноки
ми ветеранами закрепили членов Совета для оказания им по
сильной помощи: проведать, помочь по хозяйству, сходить в 
аптеку, подежурить в день получения пенсии, выполнить дру
гие поручения.

Все ветераны, проработавшие в «Вологдалеспроме» бо
лее 20 лет, получают ежемесячную доплату к пенсии. Юбиля
ров поздравляют открыткой от руководства корпорации и де

нежным вознаграждением. В особо сложных случаях нужда
ющимся руководство корпорации оказывает материальную 
помощь -  по их заявлениям. Актив ветеранской организации 
навещает ветеранов в больнице и дома.

Очень тепло, за праздничным столом руководство корпо
рации общается с ветеранами в День пожилого человека, со
вмещая этот праздник с Днем работников леса. О жизни ве
теранов рассказывает стенгазета «Уголок ветерана» и лето
пись ветеранской организации.

В настоящее время ветеранская организация и ОАО «Кор
порация «Вологдалеспром» готовится к празднованию юби
лейного Дня Победы. По традиции накануне праздника со
стоится встреча ветеранов и участников ВОВ с президентом 
корпорации А.Н.Полысаевым за праздничным столом. Эти 
встречи всегда проходят тепло и доброжелательно, прези
дент интересуется жизнью ветеранов, отвечает на многочис
ленные вопросы о жизни корпорации, о производстве. Ве
тераны очень благодарны руководству и президенту ОАО 
«Корпорация «Вологдалеспром» за внимание и материаль
ную поддержку, за возможность встретиться и быть в курсе 
работы предприятия и лесной промышленности, с которой 
связали свою судьбу. Звучат воспоминания ветеранов, вспо
минают тех, кого уже нет с нами. А затем задушевные песни 
в исполнении артистов и ветеранов. К Дню Победы корпора
ция оказывает ветеранам материальную помощь, а участни
ки ВОВ получают подарки и цветы. Ветеранов, которые не 
смогут прийти на встречу, обязательно поздравят дома.

Анна Дубравина
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Из воспоминаний о жизни в годы 
Великой Отечественной войны

Беда в том, что наши ветераны - очень пожилые люди, которым уже физически не под силу встречи с  молодежью, беседы и воспоминания о войне, но их дети и внуки 
очень хорошо знают, какие у  них замечательные, заслуженные, отважные дедуш ки и бабушки. Мы обратились к летописи ветеранской организации ОАО «Корпорация 
«Вологдалеспром» и теперь хотим предложить нашим читателям отрывки из воспоминаний ветеранов о жизни в годы Великой Отечественной войны. Разговор долгий, 
поэтому продолжение его читайте в следующем номере.

Анисим Иванович Текотев
После двухмесячного обучения в запасном полку в июне 1942 года я был направлен на 

Карельский фронт в качестве старшего телефониста взвода связи стрелкового батальона.
К тому времени тяжелые оборонительные бои на Карельском фронте были закончены. 

Войска занимали оборону на протяжении от Петрозаводска до Мурманска. Наша часть -  
205-я стрелковая дивизия -  занимала оборону на Кестеньгском направлении. Велись бои 
местного значения: разведка боем, взятие «языка», артиллерийские и минометные обстре
лы. Взвод обеспечивал связь стрелкового батальона с ротами и в случаях проведения раз
личного рода операций.

В конце 1944 года после капитуляции Финляндии наши части вели бои с немецкими вой
сками, выводящими боевую силу и технику с оккупированной территории. В моем взводе 
из 13 человек погибло четверо. После легкого ранения и госпиталя я вернулся в свой взвод. 
По окончании боев на Карельском фронте дивизию отвели в тыл для пополнения выбыв
шим в результате сражений личным составом и техникой.

Восстановив боеспособность дивизии, в феврале 1945 года начали наступление в со
ставе 2-го Белорусского фронта под командованием маршала К.Рокоссовского с границы 
Восточной Померании (теперь территория Польши) до побережья Балтийского моря, где 

встретили отчаянное сопротивление немецких частей, поддерживаемых артиллерийским огнем с кораблей.
В связи с малочисленностью взвода и возможными потерями командир стрелкового батальона ставил перед нами зада

чу обеспечить связь хотя бы с одной ротой, наступающей на главном направлении. После взятия штурмом городов Данцинг 
и Гдыня наши части сильно поредели (от взвода связи осталось только трое) и были отведены на пополнение в город Коль- 
берг, где и встретили День Победы.

За обеспечение связью наступающих рот стрелкового батальона был награжден орденом «Красная Звезда»...

Нина Павловна Суханинская
Когда началась война, наша семья из пяти человек проживала в поселке Шиченгско- 

го лесопункта Междуреченского леспромхоза. С началом войны были установлены ми
зерные пайки на хлеб и другие продукты, а своего подсобного хозяйства не было, поэто
му выживать было очень трудно, обменивали имеющиеся в семье запасы тканей и пром
товаров на картофель.

Училась я в 10 классе, домой возвращалась только на выходной день, пешком за 15 ки
лометров. Семья делилась со мной скудной пайкой, и я уносила в вещевом мешке на не
делю учебы буханку хлеба и немного картошки, поэтому всегда хотелось есть. Нагрузки в 
школе были большие: кроме учебной программы, учениц готовили на сандружинниц.

В апреле 1942 года после тяжелой болезни умер главный корм илец-отец . В июне этого 
года я закончила 10 классов на «отлично», но дальше продолжать учебу было невозможно. 
Начальник лесопункта приказал выйти на работу. Меня поставили возить на лошади раз
ные грузы, ну и, конечно, самой все это грузить. Потом меня пригласили на работу в бух
галтерию лесопункта учеником счетовода. Вела активную общественную работу по орга
низации соцсоревнований, выпуску «боевых листков», чествованию победителей, органи
зации помощи фронту, работу с населением.

Весной семья стала разрабатывать целину и заниматься посадкой огорода, чтобы не 
умереть с голоду. Выращенный урожай помог зимой, но все равно здоровье у всех было слабое. И только когда поменяли 
бабушкин дом в деревне на корову, которая стала основной кормилицей, все стали помаленьку поправляться и оживать.

Осенью 1944 года меня назначили бухгалтером во вновь организуемый лесопункт. Я знала, что там будет труднее, но 
дала согласие на переезд. Лесопункт заготавливал зимой древесину по берегам реки Сухоны, а весной сплавлял ее по 
реке. В мае 1945 года почти весь коллектив лесопункта был привлечен на сплав. Известие об окончании войны мы полу
чили от нарочного 9 мая. Каким же радостным остался в памяти этот День Победы! С работы нас отпустили пораньше, 
весь народ вышел на улицу, все ликовали, играли гармошки, все пели и плясали со слезами на глазах.

Годы войны меня закалили, научили преодолевать трудности, быть терпеливее и выносливее...

I
*
*

•  (
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С Л ЕЗ AM И
БЛЕСТЯТ 
НА ГРУДИ 
ОРДЕНА...

... 22 июня 1941 года черное крыло войны 
затмило солнце над нашей великой 
и прекрасной Родиной. Глубокая тень легла 
на все, что еще вчера казалось нам бесконечно 
светлым и радостным. - Нет! Нет! Не позволим!
-  билось в сердцах колхозника и крестьянина, 
рабочего и ушастого «фабзайца». И потянулись 
длинные, бесконечные очереди к военкоматам.
-  На фронт! Только на фронт!

Свыше 340 тысяч вологжан уш ли на войну. По по
следним уточненным данным, не вернулись к отчему по
рогу более 178 тысяч. 180 человек стали Героями Совет
ского Союза. Двое -  дважды. Только в первые шесть дней 
войны в военкомат города Вологды поступило 660 заяв
лений от добровольцев с просьбой направить на фронт. 
Были среди них и лесоустроители из «Севлеспроекта»... 
В годы Великой Отечественной войны северные (воло
годские) лесоустроители (лесные знатели), в основном 
женщины, выполняя государственный оборонный за 
каз, провели по специально разработанной инструкции 
срочные изыскания лесосырьевых ресурсов для заготов
ки спецсортиментов оборонного значения: авиафанеры, 
лыжной и ружейной болванки и других. Только за четы
ре фронтовых года было проведено спецобследований и 
инвентаризаций на площади 2,3 млн. гектара! На фрон
тах сражались 114 лесоустроителей. 38 из них погибли 
смертью храбрых на полях сражений за нашу Родину, за 
нас с вами...

Сегодняш ний гость наш его журнала - председатель 
Совета ветеранов Ф ГУП «Рослесинфорг» «Севлеспро- 
ект» Александр Ш АБУНИН. А ему есть что вспомнить, о 
чем рассказать...

- Александр Иванович, как возникла идея объединить вете
ранов?

- Наш Совет был сформирован в 1993 году, возгла
вил его бывший заместитель начальника «Севлеспроек
та» Игорь Алексеевич Тукмачев. В него также вошли Ев
гений Григорьевич Тюрин и Наталья Степановна Бурякова. 
Впоследствии его в разные годы возглавляли Валерий Пе
трович Миронов, Сергей Саввович Сысюк, Николай Викто
рович Дерман. Сейчас на учете в нашей ветеранской ор
ганизации состоит 103 человека и всего лишь пять чело
век -  участники Великой Отечественной войны: Татьяна 
Алексеевна Головяшкина, Борис Михайлович Котельников, 
Юрий Иванович Иванов, Юлия Алексеевна Шалаевская и 
Валентина Ивановна Комарова, которые прошли фронто
выми дорогами и принесли нам на своих хрупких плечах по
беду. Все наши участники войны занесены в Книгу Почета 
предприятия, а фамилии не вернувшихся с поля брани, от
давших свою жизнь за Родину - на мемориальную доску, 
возле которой в день Победы всегда живые цветы.

- В «Севлеспроекте» есть те, кто прошел огненными 
дорогами войны, кто на фронтах приближал нашу Побе
ду над фашистской Германией, а потом и в мирное время в 
вологодских лесах восстанавливал порушенное войной?
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- Да, это так. Хотелось бы вспомнить всех поименно, 
рассказать о каждом участнике Великой Отечественной 
войны. Все они, безусловно, этого достойны, но особо хо
телось бы добрым словом помянуть гвардии капитана Ни
колая Александровича Фирсонова, которого уже нет сре
ди нас.

Уроженец деревни Борисово Кубено-О зерского райо
на (ныне Вологодский район -  А.Р.) Вологодской области, 
в 1927 году после окончания Вельского лесного технику
ма он трудился помощником лесничего, лесничим Усть- 
Сысольского лесничества, служил в Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии. С 1929 года Николай Ф ирсонов навсегда 
связал свою жизнь со служением лесу. Был помощником 
таксатора, таксатором, начальником отряда и лесоустро
ительной партии, устраивал леса в Вологодской, Архан
гельской, Ивановской, Костромской областях, в Коми, Ка
релии, Забайкалье.

Мирный труд Николая Александровича был прерван 
войной с белофиннами. А уже с первых дней Великой 
Отечественной войны он снова на фронте, пройдя боевой 
путь до самого Берлина!

В 1946 году, кавалер четырех боевых орденов, получен
ных за мужество и героизм на полях сражений с немецко- 
фашистскими захватчиками, гвардии капитан Фирсонов 
вернулся в Вологду и стал работать в Северной конторе 
треста лесной авиации начальником лесоустроительной 
экспедиции. Через два года на базе конторы создается 
Вологодский аэролесоустроительный трест, и фронтовик, 
обладающий уникальным опытом, назначается его управ
ляющим.

Через несколько лет Николай Александрович возгла
вил Северное лесоустроительное предприятие, кото
рое было создано при его самом активном участии. Он 
построил жилье для лесоустроителей, прекрасное про
изводственное здание, создал хорошую материально- 
техническую базу и вспомогательную службу, делая все

от него зависящее для сохранения опытных специалистов 
-  лесоустроителей и, конечно же, заботился о смене, по
полняя Северное лесоустроительное предприятие моло
дыми инженерами и техниками.

За высокие производственные показатели в 1963 году 
ему (одному из немногих в стране) Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР было присвоено почетное зва
ние «Заслуженный лесовод РСФСР».

- Какие мероприятия планирует провести Совет вете
ранов 9 Мая?

- В День Великой Победы мы хотим провести встре
чу участников Великой Отечественной войны и ветера
нов, тружеников тыла, а их у нас 26 человек - с чаепитием, 
поздравлениями и воспоминаниями. Особая наша благо
дарность - директору Анатолию Порфирьевичу Шушари- 
ну, который, отработав в лесной отрасли 33 года, хорошо 
знает и понимает проблемы, стоящие перед коллективом, 
и, несмотря на экономические трудности, все же находит 
возможность оказать финансовую поддержку нашему Со
вету ветеранов, за что ему низкий поклон.

- Александр Иванович, каким Вам видится будущее 
Совета ветеранов?

- К сожалению, мы не властны над временем. Наших 
дорогих ветеранов, по образному выражению поэта, как 
пули, выбивают года. Но я уверен: им на смену придут те, 
для кого лес - не место для пикников, а сама жизнь. Хо
телось бы видеть в Совете людей с богатым жизненным 
опытом, более молодых и инициативных. А мы, ветераны, 
им поможем, чем сможем!

- Что бы Вы хотели пожелать нашим дорогим ветера
нам в этот юбилейный, победный год?

- Крепкого здоровья, счастья, душевного тепла и бла
гополучия, осуществления всех их замыслов и надежд.

Александр Раевский,
подполковник запаса

1945 год, Германия,
Гвардии капитан Николай Фирсонов

Какие наши годы!.. Вспомним, товарищ...



а я лесопромышленная премия
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Самая динамично развивающаяся компания в ЦБП
Самая динамично развивающаяся компания в деревообработке
Самая динамично развивающаяся компания в мебельной промышленности
Самая динамично развивающаяся компания в секторе деревянного домостроения
Самая успешная стратегия года
Лучшее деревообрабатывающее предприятие среднего и малого бизнеса 
Лучший поставщик оборудования для целлюлозно-бумажного производства 
Лучший поставщик оборудования для деревообработки 
Инвестиционный проект года 
Инновационный проект года
Самый активный участник торговой площадки Lesprom.ru 
За особый вклад в охрану окружающей среды 
За эффективное управление лесами 
Самая информационно открытая компания

П ерсональны е номинации

• Генеральный директор года
PR директор года / Пресс-секретарь
Директор года по маркетингу / Директор по продажам

• Финансовый директор года
Технический директор года / Главный технолог

• Журналист года

Идет прием заявок на www.lesprom.com
Торжественная церемония награждения состоится в апреле 2010 года 

в гостинице Le Royal M eridien N ational Hotel

Официальные 
спонсоры премии:

m o n d it
Сыктывкарский ЛПК

4 RusForest

Информационные партнеры:

http://www.lesprom.com


российский

П Г

Организаторы выставки:

Правительство Вологодской области 

Департамент лесного комплекса Вологодской области 
г. Вологда, ул. Герцена, 2, т. (8172)72-03-03, ф. 72-87-27 

www.forestvologda.ru,pr@forestvologda.ru

ВК «Русский Дом» 

г.Вологда, ул. Пушкинская, 25а 

т/ф (8172) 72-92-97, 75-77-09 

www.russkidom.ru,rusdom@vologda.ru

VIII специализированная выставка ..........

B U S H K A !  = ;- '
РУССКИИ ЛАНДШАФТ. МАЛОЭТАЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Лрмигмы; гм  ЧммСиаедо* ебпас т 
'Орава Чишфтщ»

Разделы выставки
• Объекты мвлоэтвжного. индивидуального домостроения
• Деревянное домостроение, деревообработка
• Строительные материалы и технологии
• Техника, оборудование, инструмент
• Инженерные сети
• Бани. Сауны. Бассейны. Сантехническое оборудование

В прог рамме выставки
• семинары
• презентации
• мастер-классы
• конкурсы
• консультационные центры

14-11
апрел?
дс «юность

Заявки на участи 
(3 5 1 )2 1 8 -4 6 -8  
www.expoural.r

Тел. (8182) 28-77-36, 
факс 28-77-40

Лесозаготовительное предприятие
приглашает подрядчиков 

, с лесозаготовительными 
_  _ _  ком плексам и

на заготовку древесины в Пинежском 
и Плесецком районах Архангельской облает! 

Зимний и летний компактный лесфонд. 
Объём работы одного комплекса -  

до 60 тыс. кбм в год без перебазирования. 
Цена договорная.

Л
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г .  В о л о г д е

Пригородная 8Б 
тел. (8172) 744-474, 732-130, 744-202



Щ екснасервис

П.ШЕКСНЛ 
Т. (817511
2-10-63,2-19-65
8-921-549-76-00,8-921-233-62-03 
Г.ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, Т.(81738)2-73-63
e-mail:sksr@vologda.ru

mailto:sksr@vologda.ru


г.' Вытегра, 
Вологодская обл.* . - ' Ш*' *’ • •• »

* * v
До Москвы — 811 км. .

До Вологды — 353 км.

До сервисного Центра Джон Дир — 27 н 

До приезда сервисной службы меньше 2 
Позвонить нам 5 минут

Джон Дир Лесозаготовительная Техника
198188, г. Санкт Петербург, 
ул. Возрождения, д. 20А 
тел.: (812) 703 30 10,

(812) 703 30 13 
факс: (812) 703 30 15


